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Herrn  
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1017 Wien 

 

 

 

Geschäftszahl: 2021-0.009.213 

 

 

Wien, am 4. März 2021 

Sehr geehrter Herr Präsident, 

 

die Abgeordneten zum Nationalrat Philip Kucher, Kolleginnen und Kollegen haben am 

4. Jänner 2021 unter der ZI. 4802/J-NR/2021 an mich eine schriftliche parlamentarische 

Anfrage betreffend „Spesen und Repräsentationsausgaben der Bundesregierung“ gerichtet. 

 

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt: 

 

Zu Frage 1:  

 

 Wurden im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) Umbauten (inkl. 

allfälliger kleinerer Montage-/ Demontagearbeiten) in ihrem Büro bzw. in den Büros Ihres 

Kabinetts vorgenommen? 

Wenn ja, welche Umbauten wurden im Detail vorgenommen? 

Wenn ja, welche Kosten sind jeweils für welche Umbauten angefallen? (Bitte um 

detaillierte Aufschlüsselung nach Begründung der vorgenommenen Umbauten und den 

dadurch jeweils entstandenen Kosten)? 

 

Für die Erneuerung des Beleuchtungssystems und die dazugehörige Verkabelung und 

Montage sind 12.697,21.- Euro angefallen. Bei den Arbeiten wurde darauf Bedacht 

genommen, ein langlebiges, energiesparendes und modulares LED-System eines 

österreichischen Unternehmens zu verwenden, das ortsunabhängig zum Einsatz kommen 

kann und auch im Vertretungsnetz des BMEIA jederzeit und ohne Adaptierungen verwendet 

werden kann. Weitere Umbauten wurden nicht vorgenommen. 
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Zu Frage 2: 

 

 Wurden seit Ihrem Amtsantritt Anschaffungen für neue Büromöbel durchgeführt? 

Wenn ja, welche Büromöbel wurden im Detail angeschafft? 

Wenn ja, welche Kosten sind jeweils für welche Möbelstücke angefallen? (Bitte um 

detaillierte Aufschlüsselung nach Möbelstück und den dadurch jeweils entstandenen 

Kosten)? 

 

Für die Ausstattung meines Büros bzw. für die Büroräumlichkeiten meines Kabinetts wurden 

aufgrund des dringenden Bedarfs zwei Tische, zwei höhenverstellbare Schreibtische, vier 

Rollcontainer, drei Drehtürschränke, zwei Garderobenschränke, drei Schiebetürschränke 

sowie drei Besucherstühle beschafft. Die Anschaffungskosten betrugen dafür insgesamt 

6.722,74 Euro. Eine Sitzgarnitur wurde vom Bundeskanzleramt im Wege eines finanzierungs-

haushaltsunwirksamen Vermögenstransfers übernommen. Die restliche Möblierung stammt 

aus dem Bestand meines Ressorts. Darüber hinaus verweise ich auf meine Beantwortung der 

parlamentarischen Anfrage ZL. 619/J-NR/2020 vom 21. Jänner 2021. 

 

Zu Frage 3: 

 

 Welche technischen Ausstattungen (EDV, Mobiltelefone, Laptops, Tablets, Kameras etc.) 

wurden seit Ihrem Amtsantritt für Sie und Ihre MitarbeiterInnen im Ministerbüro 

angeschafft? 

Welche Kosten sind jeweils für welche Ausstattungen technischer Natur angefallen? (Bitte 

um detaillierte Aufschlüsselung jeweils nach Gerät oder Software und den dadurch jeweils 

entstandenen Kosten)? 

 

Im angefragten Zeitraum wurden 20 Notebooks Dell Latitude um 16.211,- Euro, vier iPhones 

um 3.240,- Euro, vier iPads um 4.812,- Euro, drei Headsets um 97,- Euro sowie zwei Webcams 

um 80,- Euro angeschafft. Dies geschah im Zuge der Ausstattung aller Mitarbeiterinnen und 

Mitarbeiter des BMEIA mit Laptops und Diensthandys im Zuge der COVID-19 Home Office 

Initiative. 

 

Zu Frage 4: 

 

 Wie viele Dienstwagen wurden im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) 

durch Ihr Ressort angeschafft? (Bitte um Aufschlüsselung jeweils nach Dienstwagen und 

Nutzungsbefugten) 

 

Im zweiten Halbjahr 2020 wurde routinemäßig das Dienstkraftfahrzeug der Ressortleitung 

gegen das aktuelle Leasingmodell BMW 745 LE ausgetauscht.  
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Zu den Fragen 5 und 6: 

 

 Auf welchen Verträgen beruht die Nutzung Ihrer Kraftfahrzeuge? 

 Wurde von Ihnen oder Ihrem Ressort die günstigste mögliche Variante bei der Auswahl 

Ihres Dienstwagens gewählt? 

 

Ein Fahrzeug wurde angekauft, die Nutzung der restlichen Fahrzeuge basiert auf 

Leasingverträgen. Die Konditionen des Ankaufes bzw. des Leasings gründen sich auf 

Ausschreibungen und Zuschläge der Bundesbeschaffungsgesellschaft. 

 

Zu Frage 7: 

 

 Um welche Automarken handelt es sich dabei jeweils und wie hoch sind die zweiten 

Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) entstandenen Kosten pro Monat und Auto? 

(Bitte um detaillierte Aufschlüsselung jeweils nach einzelnem Kraftfahrzeug, Monat und 

dafür entstandenen Kosten) 

 

In den angegebenen Kosten sind Leasingraten, Versicherung, Instandhaltung sowie alle 

anderen anfallenden Kosten inkludiert. Es handelt sich um die folgenden Automarken: 

 

Fahrzeug 1: 

BMW 745 LE (seit August 2020) 

August 2020:   1.408,06 Euro 

September 2020: 1.658,19 Euro 

Oktober 2020:  1.172,50 Euro 

November 2020: 1.343,99 Euro 

Dezember 2020: 1.238,04 Euro 

 

Fahrzeug 2: 

AUDI A6 

Juli 2020: 883,15 Euro 

August 2020:  1.243,02 Euro 

September 2020: 1.204,43 Euro 

Oktober 2020:  1.073,61 Euro 

November 2020: 1.716,71 Euro 

Dezember 2020: 875,06 Euro 

 

Fahrzeug 3: 

VW Caravelle 

Juli 2020: 246,61 Euro 

August 2020: 200,79 Euro 

September 2020: 121,39 Euro 

Oktober 2020:  1.632,30 Euro 

3 von 104794/AB XXVII. GP - Anfragebeantwortung

www.parlament.gv.at



 

4 von 10 

November 2020: 232,15 Euro 

Dezember 2020: 49,65 Euro 

 

Fahrzeug 4: 

AUDI A6 

Juli 2020:  1.241,49 Euro 

August 2020: 823,08 Euro 

September 2020: 1.831,22 Euro 

Oktober 2020: 967,65 Euro  

November 2020: 918,01 Euro 

Dezember 2020: 898,79 Euro 

 

Fahrzeug 5 (bis Juli 2020): 

BMW X5 

Juli 2020:  1.185,07 Euro 

 

Zu den Fragen 8 und 9: 

 

 Sind in Ihrem Ressort FotografInnen als DienstnehmerIn beschäftigt? 

Wenn ja, wie ist bzw. sind diese/r besoldungsrechtlich eingestuft? 

 Wurden seitens Ihres Ressorts im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) 

externe FotografInnen für einzelne Termine engagiert? 

Wenn ja, auf welcher rechtlichen Basis wurde diese engagiert? 

Wenn ja, bitte um detaillierte Darstellung aller Termine, zu denen ein Fotograf bzw. eine 

Fotografin engagiert wurde und die dadurch jeweils entstandenen Kosten. 

Wenn ja, wie viele Fotos, die seitens des Ressorts in jedweder denkbaren Art und Weise 

verwendet wurden (wenn auch nur zu Archivzwecken), entstanden aus den jeweiligen 

Engagements? 

Wenn ja, wurden Fotos, die aus diesen Engagements entstanden sind, an Dritte (mit oder 

ohne Verwendungsrechten) weitergegeben? (Bitte jeweils um Darstellung aller 

EmpfängerInnen der im Auftrag Ihres Ressorts entstandenen Fotos sowie damit jeweils im 

Zusammenhang stehender etwaiger Rechnungen) 

 

In meinem Ressort ist im angefragten Zeitraum ein Fotograf als freier Dienstnehmer zu einem 

marktüblichen Entgelt tätig. Aufgrund des datenschutzrechtlichen Erfordernisses der 

Nichtrückführbarkeit können hierzu keine näheren Angaben gemacht werden. Externe 

Fotografinnen oder Fotografen wurden nicht engagiert. 

 

Zu den Fragen 10 bis 12: 

 

 Wurden Fotos, die seitens Ihres Ressorts – etwa bei Terminen – angefertigt wurden 

Medien zur Verwendung weitergegeben? (Bitte um bildliche Darstellung / Beschreibung 

aller Fotos im Einzelnen und an welche Medien dieses jeweils ergangen ist und um 
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Auskunft darüber, ob es in weiterer Folge auch verwendet wurde sowie Anführung der 

jeweiligen Ausgabe, in der die Veröffentlichung stattgefunden hat.) 

 Wurden Fotos, die seitens Ihres Ressorts – etwa bei Terminen – angefertigt wurden zur 

Verwendung an eine politische Partei weitergegeben? (Bitte um konkrete Darstellung der 

jeweiligen Bilder, Auskunft an welche Partei(-Organisationen) dieses jeweils ergangen ist 

und Auskunft darüber, wie diese in weiterer Folge auch verwendet wurden sowie Nennung 

des jeweiligen Mediums, in dem die Veröffentlichung stattfand) 

Wurden dafür Rechnungen gestellt? (Bitte um detaillierte Vorlage aller Rechnungen je 

Foto) 

 Wie verhält es sich mit den Bildrechten an den Fotos, die seitens Ihres Ressorts angefertigt 

wurden? 

 

Der auf der Webseite des Bundesministeriums für europäische und internationale 

Angelegenheiten (BMEIA) abrufbare Flickr-Fotostream enthält Fotos. Das BMEIA hält die 

Rechte daran. Diese Fotos stehen unter Einhaltung der Nutzungsbedingungen (vgl. Creative 

Commons — Attribution 2.0 Generic — CC BY 2.0) kostenfrei zum Download zur Verfügung. 

Eine Registrierung des Nutzers ist nicht erforderlich. Mit dem Download akzeptiert der Nutzer 

die Nutzungsbedingungen dieser Fotos. Das gesamte im Flickr-Fotostream enthaltene 

Bildmaterial ist nach dem Urheberrechtsgesetz geschützt. 

 

Zu Frage 13: 

 

 Welche Repräsentationsaufwendungen (Datum, Beschreibung und Anlass, Voranschlag, 

tatsächliche Abrechnung) sind für Sie und Ihre MitarbeiterInnen des Ministerbüros im 

zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) entstanden? 

 

Datum Anlass/Beschreibung Gesamtkosten 

in Euro 

2. Juli Besuch Außenminister Malta 432,84 

9. Juli Besuch Außenminister Slowakei 1.374,10 

9. Juli Abendessen mit Mitgliedern der ehemaligen 

Bundesregierung 

1.981,49 

13.-15. Aug. Besuch US-Außenminister 40.413,87 

18. Aug. Besuch Vizeaußenminister Russland und US Special Envoy 

for Arms Control 

300,51 

21. Aug. Abendessen mit Kulturschaffenden anl. Salzburger 

Festspiele 

1.330 

22.-23. Aug. Besuch Außenminister Schweiz 5.328,49 

31. Aug. Besuch deutscher Bundesminister für wirtschaftliche 

Zusammenarbeit und Entwicklung und Besuch iranischer 

Vizeaußenminister 

597,54 

1.Sept. Besuch Präsident des Internationalen Roten Kreuzes 331,29 

2. Sept. Besuch Parlamentspräsident von Ungarn 324,99 
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11. Sept. Buchpräsentation „Grenzen überwinden – Alois Mock, 

Gestalter Europas“ 

2.708,78 

18. Sept. Besuch Außenminister Kosovo 373,34 

25. Sept. Besuch Außenminister Bosnien und Herzegowina 404,94 

30. Sept. Besuch Außenminister Slowenien 106,37 

14. Okt. Besuch Außenminister Kanada 432,84 

5. Nov. Besuch Außenminister Niederlande 184,62 

 

Zu Frage 14: 

 

 In welcher Höhe sind Reisespesen für Sie und Ihre MitarbeiterInnen des Ministerbüros 

angefallen im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) (national und 

international, jeweils geordnet nach Datum, Anlass, Voranschlag und tatsächlicher 

Abrechnung)? 

 

Im BMEIA fallen im Sinne der Fragestellung keine Reisespesen, sondern lediglich Reisekosten 

(Flug- und Fahrtkosten) an. Diese beliefen sich im Anfragezeitraum auf: 

 

Datum Ziel/Reisegrund Gesamtkosten in Euro 

03.07.2020 Rom/Bilateraler Arbeitsbesuch 435,16 

06.07.2020 Bozen/Bilateraler Arbeitsbesuch 510,35 

12.-13.07.2020 Brüssel/Rat für Auswärtige 

Angelegenheiten (RAB) 2.180,73 

27.-28.08.2020 Berlin/Gymnich-Treffen 1.162,35 

21.09.2020 Brüssel/RAB 985,74 

11.-12.10.2020 Luxemburg/RAB 1.790,67 

06.-07.12.2020 Brüssel/RAB 2.110,20 

10.-11.12.2020 Lissabon/Bilateraler Arbeitsbesuch 2.156,81 

 

Zu den Fragen 15 und 16: 

 

 In welcher Höhe sind Aufwendungen für Speisen und Getränke für Sie sowie 

MitarbeiterInnen des Ministerbüros im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 

2020) entstanden? 

 In welcher Höhe wurden Bewirtungskosten für Gäste durch das Ministerium getragen im 

zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020)? (Bitte um eine detaillierte 

Aufschlüsselung für welche Anlässe – wie z.B.: Pressekonferenzen, Besprechungen, 

Regierungsklausur etc. – externe Auftragnehmerln und entstandene Kosten) 
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Im angefragten Zeitraum betrugen solche Aufwendungen für repräsentative Zwecke 

(Besprechungen und Sitzungen, meist mit ressortfremden Personen) für das Ministerbüro 

2.700,- Euro und für die weiteren Stellen in meinem Ressort 4.117,64 Euro. 

 

Zu Frage 17: 

 

 Wie hoch waren die kumulierten Gesamtausgaben für Werbung, Öffentlichkeitsarbeit, 

Informationskampagnen und Veranstaltungen Ihres Ressorts im zweiten Halbjahr 2020 

(1. Juli bis 31. Dezember 2020)? 

Wie hoch waren die Kosten jeweils für Werbung, für Öffentlichkeitsarbeit, 

Informationskampagnen und für Veranstaltungen Ihres Ressorts? 

 

Einleitend möchte ich festhalten, dass das BMEIA keine Werbung schaltet, sondern 

Informationsarbeit leistet. Die entgeltlichen Veröffentlichungen meines Ressorts dienen vor 

allem der Information der Bevölkerung zum Thema sicheres Reisen, wie Hinweise auf die 

Reiseregistrierung oder auf die Nutzung der Auslandsservice APP. Ich verweise auf meine 

Beantwortung der parlamentarischen Anfrage Zl. 3495/J-NR/2020 vom 23. September 2020. 

Darüber hinaus wurden im angefragten Zeitraum Ausgaben in der Höhe von 959.606,- Euro 

getätigt. Diese Ausgaben beinhalten Agenturkosten ab dem 24. September. 

 

Zu Frage 18: 

 

 Welche Agenturen wurden seitens Ihres Ressorts im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 

31. Dezember 2020) mit Aufträgen im Zusammenhang mit Öffentlichkeitsarbeit betraut? 

Welche Kosten waren damit jeweils verbunden (bitte um detaillierte Aufschlüsselung 

jeweils nach Agentur, „Projekt" und Kosten sowie Auskunft darüber, ob diese Kosten 

bereits in den „Gesamtausgaben für Werbung, Öffentlichkeitsarbeit, Informations-

kampagnen und Veranstaltungen" berücksichtigt sind)? 

 

Ich verweise auf meine Beantwortung der parlamentarischen Anfrage Zl. 3495/J-NR/2020 vom 

23. September 2020. Darüber hinaus fielen die folgenden Kosten an: 

 

Monat Laufzeit Auftragnehmer Leistung Kosten in 

Euro 

Okt.–

Dez. 

laufend MediaCom – die 

Kommunikationsagentur 

GmbH 

Planung und Umsetzung von 

Einschaltungen auf diversen 

Social-Media Kanälen 

1.260 

Okt. 22.–24. 

Okt. 

MediaCom – die 

Kommunikationsagentur 

GmbH 

Planung und Umsetzung von 

Einschaltungen in 

Printmedien 

3.597,11 
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 laufend Agentur BSX Schmölzer 

GmbH 

Webauftritt zur Bewerbung 

der Kulturprojekte der 

österreichischen 

Vertretungsbehörden 

9.890 

 

Zu den Fragen 19 und 20: 

 

 Welche Printprodukte (Broschüren, Magazine, Schautafeln, Poster etc.) wurden seitens 

Ihres Ressorts im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) veröffentlicht 

(bitte Einzelaufschlüsselung nach Projekt, Zweck der Publikation, Gesamtauflage, 

Distributionskanal und damit verbundenen Kosten sowie Auskunft darüber, ob diese 

dosten bereits in den „Gesamtausgaben für Werbung, Öffentlichkeitsarbeit, 

Informationskampagnen und Veranstaltungen" berücksichtigt sind)? 

 In welcher Höhe entstanden Kosten für Drucksorten, Fotos, Autogrammkarten, etc. des 

Ressortministers im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020)? 

 

Firma Auflagen Produkt Kosten in Euro 

druck.at 3000 Plakate „gegen-menschenhandel“ 796,47 

druck.at 3000  Broschüre – Bewerbung ILC-International 

Law Commission / Prof. Reinisch  

469,62 

Wograndl 

Druck GmbH 

700 Broschüren für den Intercultural 

Achievement Award (IAA) 

440 

druck.at 250 HBM-Autogrammkarten 42,04 

 

Zu den Fragen 21 und 23: 

 

 Wurden im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) Dienste von 

Visagistinnen, Make Up Artists, Friseuren, Stil- Farb-, Mode-, Typberaterlnnen seit Ihrer 

Angelobung bis jetzt in Anspruch genommen? 

Wenn ja, bitte um detailierte Aufschlüsselung für die Anlässe wo diese Dienste in Anspruch 

genommen worden sind, welche Dienste konkret in Anspruch genommen worden sind, 

wen Sie engagiert haben und welche Kosten dabei entstanden sind (Bitte um Darstelung 

aller Rechnungen)? 

 Haben Sie im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) einen Coach in 

Anspruch genommen? 

Wenn ja, bitte um detaillierte Aufstellung der Termine, Name des Coaches und der 

Abrechnung. 
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Seit meinem Amtsantritt wurden keine solchen Dienstleistungen in Anspruch genommen. 

Darüber hinaus verweise auf meine Beantwortung der parlamentarischen Anfrage ZI. 2091/J-

NR/2020 vom 26. Mai 2020.  

 

Zu Frage 22: 

 

 Wie hoch sind die Taxirechnungen und Mietautokosten für Sie und Ihre MitarbeiterInnen 

des Ministerbüros im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) ausgefallen 

(Bitte um detaillierte Aufschlüsselung genaues Datum, Anlass, Abrechnung)? 

 

Festzuhalten ist, dass Taxis in meinem Ressort nur in dringenden Fällen und nur dann in 

Anspruch genommen werden, wenn das dienstlich erforderlich ist und keine anderen 

adäquaten Möglichkeiten zur Verfügung stehen. Die Bediensteten im BMEIA werden über die 

entsprechenden Regelungen zur Benutzung von Taxis im Intranet informiert.  

 

Seither belaufen sich die Gesamtausgaben für dienstliche Taxifahrten und Mietwagenkosten 

u.a. bei Auslandsdienstreisen von Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern meines Kabinetts bis 

zum Anfragestichtag auf 773,- Euro. Ich bitte um Verständnis, dass eine Auswertung der über 

die Kosten hinausgehenden angefragten Daten nicht möglich ist, da für Taxifahrten keine 

gesonderten Statistiken geführt werden.  

 

Zu Frage 24: 

 

 Verfügen Sie oder einer Ihrer MitarbeiterInnen im Ministerbüro eine Kreditkarte des 

Ministeriums? 

Wenn ja, bitte um detaillierte Aufschlüsselung, wer hat eine Kreditkarte, wie hoch sind die 

Abrechnungen seit der Angelobung bis jetzt und für welche Zwecke wurde die Kreditkarte 

eingesetzt. Was wurde genau mit der Kreditkarte bezahlt und wofür? 

 

Das BMEIA hat in Österreich keine Kreditkarten in Verwendung.  

 

Zu Frage 25: 

 

 Wurden im zweiten Halbjahr 2020 (1. Juli bis 31. Dezember 2020) durch Ihr Ressort 

Werbeartikel bzw. Sachspenden angeschafft (wie Pokale, Werbeartikel etc.) die von Ihnen 

oder Ihren MitarbeiterInnen des Ministerbüros durch das Ministerium ausgegeben 

wurden? 

Wenn ja, bitte um detaillierte Aufschlüsselung der Kosten, für welchen konkreten Anlass 

die Sachspende ausgegeben wurde und wer hat diese erhalten. 

Wie hoch ist der aktuelle Lagerstand derartiger Sachpreise? (Bitte um detaillierte 

Darstellung nach konkreten Produkten sowie Wertangaben) 
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Folgende Werbeartikel wurden angeschafft: 

 

Firma Auflage Produkt Kosten in Euro Lagerstand: 

Gloriette 1000 MNS-Stoffmasken mit 

BMEIA Branding 

8.640 0 

Industriewerbung 

Promotia 

3000 Haftnotizblöcke 1.110 2200 

Industriewerbung 

Promotia 

2000 Smartphone-Strap 

Umhängehüllen 

5.466 1700 

 

Eine Verteilung durch mich oder durch Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter meines Kabinetts 

erfolgte nicht. 

 

 

 

 

 

Mag. Alexander Schallenberg 
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